

CRKV-16

A P R E C I A C I O N

I.-SITUACION GENERAL.

El acto eleccionario se desarrolló con absoluta calma, cumpliendo así el General Prats lo prometido al país, en el sentido que las FF.AA. garantizarían el proceso.

El país está viviendo la etapa post-eleccionaria. Cabe destacar que tal como lo prometiera el Ministro Prats, las FF.AA. fueron garantes de que los comicios se desarrollarán con absoluta calma pese a que podían esperarse disturbios debido a la forma violenta y cargada de odio en que se llevó la campaña pre-electoral por las diferentes corrientes políticas, en especial por parte de los partidos de Gobierno, que incluso provocaron enfrentamientos que costaron la vida a varios ciudadanos.

La Subsecretaría del Interior, por razones que aún no han sido precisadas, entregaron los cómputos con bastante atraso. Los resultados presuntivos finales sólo se conocieron el lunes 5 pasadas las 23.00 horas lo que ha originado cargo por parte de la oposición en el sentido que las cifras oficiales habrían sido alteradas en perjuicio de ellos, en especial en Santiago donde la oposición tendría un cuarto Senador electo. Los resultados finales tendrían una variación apreciable que les permitiría contar con más del 60% de los votos.(Datos oficiales dan un 43,67% para el Gobierno, 54,7% para la oposición).

Tanto el presidente Allende como el Ministro Prats han hecho declaraciones en el sentido de que las comisiones y recuentos se han efectuado con absoluta prescindencia y de existir errores, se corregirían, pero que en ningún caso podrían tener una significación tal que alterara fundamentalmente los resultados conocidos.

El martes 6 de marzo los Colegios Escrutadores iniciaron su tarea de revisión de votos. Hasta este momento no se han a conocer detección de errores significativos por parte de los Colegios Escrutadores.

Como resumen de este acto eleccionario, se puede establecer que los partidos de Gobierno obtuvieron un porcentaje de votos superior a sus cálculos más optimistas (40%) y que este repunte se vió favorecido en algunas provincias agrícolas que normalmente les eran adversas (Colchagua, Temuco, Depto. de San Carlos). También cabe destacar el aumento sustancial obtenido en la votación femenina.

II.-ASPECTOS PARTICULARES.

Se analizarán algunos aspectos particulares de los problemas que está viviendo el país, la forma en que procederá el Gobierno y las consecuen-

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

cias que ellos pueden tener, como asimismo determinar la política más conveniente a seguir.

A. ASPECTOS ECONOMICOS.

1.- Problemas internos.

La situación económica del país tiende a agudizarse por la inflación desatada, la menor producción agrícola e industrial, el estancamiento de la gran minería, posible aumento de la cesantía, etc.

La inflación que en el año 1972 alcanzó a 180%, tiende a aumentar notoriamente, estimándose que en el año 1973 sobrepasará el 300%.

El Gobierno, para paliar en parte el efecto que se ha hecho notar en sueldos y salarios a patrocinados, de acuerdo con la ley de sueldos últimamente aprobada, un proyecto de ley que crea un fondo de compensación en base a impuestos a las mansiones, a los tenedores de acciones, capitales especulativos, suntuarios, etc. lo que daría un rendimiento que permitirá compensar en un 100% el alza del costo de la vida en los últimos cuatro meses (45% aproximadamente) con un tope de 3 vitales. Esta favorecería, según el Gobierno, al 85% de la masa asalariada del país. El resto sólo obtendría un porcentaje menor de aumento el que decrece gradualmente a medida que el sueldo es mayor, alcanzando a un 9% aproximadamente para el que gana 20 vitales.

Este proyecto que se encuentra en el Congreso, ha sido resistido por la oposición, tanto en su financiamiento como en el tope máximo.

En su financiamiento, por ser extraordinariamente lesivo, en especial para los tenedores de acciones, ya que al obligarlos a pagar impuestos según el valor libro de éstas, los obligaría a deshacerse de ellas puesto que el impuesto a pagar sería superior al valor real de ellas.

Aparentemente éste sería el objetivo final del Gobierno: obligar a los tenedores de acciones a deshacerse de ellas para llegar al control de la industria particular y la Papelera en especial, abriendo oportunamente un poder comprador por intermedio de CORFO.

En cuanto al tope máximo, la oposición aduce que esta medida perjudica notoriamente a la clase media. En este aspecto, ha tenido amplio respaldo de gremios de empleados como ANEF, Colegios de Profesionales, etc.

También dentro de los partidos de Gobierno ha habido corrientes que tienden a aumentar el tope de 3 vitales a 5.

ABASTECIMIENTO.

Los problemas de abastecimiento también tienden a agudizarse, debido a la menor producción industrial, agrícola y al desfinanciamiento total de la Caja Fiscal en monedas duras, lo que limitará la importación de alimentos.

Estos aspectos de menor producción y problemas de divisas, que habían sido tajantemente negadas por el Gobierno, cuando los dió a conocer

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

SOFOFA, quedaron evidenciados al publicarse un estudio político económico del MAPU.

Este problema del abastecimiento debe hacer crisis en los próximos meses (abril-mayo), lo que obligará al Gobierno a un racionamiento estricto de los principales productos alimenticios lo que seguramente se hará por intermedio de las JAP, organismo que cuenta con todo el respaldo de los partidos de Gobierno, especialmente PS y el MIR, pero que son resistidas por la oposición.

La Secretaría Nacional de Distribución, que está a cargo de miembros de las FF.AA., tendrá que soportar una tarea extraordinariamente pesada y cuyo éxito se vé muy remoto por cuanto las medidas de organización adoptadas hasta el momento han sido resistidas por los sectores de extrema izquierda, en especial el MIR. y el PS., quienes solicitan que esta distribución se efectúe con el concurso directo del pueblo quién tendría la responsabilidad del control de la distribución de los alimentos fundamentales, para lo cual han creado la canasta popular la que se está entregando a modo de experimentación en algunas poblaciones a pesar de la oposición inicial de esta medida por parte de la Secretaría General de Distribución. Las declaraciones que han hecho en este sentido permiten suponer que al asignársele estas tareas en forma total, la distribución sería altamente discriminatoria, afectando directamente a las personas de medios y altos ingresos, además de usarla como proceletista.

PRODUCCION MINERA.

De acuerdo con los informes que se conocen hasta el momento, la producción minera, fuente principal de divisas, sufrirá un estancamiento. La producción no será superior a la del año 1972 (informe del MAPU).

Lo único favorable con respecto al año 1972, sería el mayor precio del cobre en el mercado internacional, lo que traería un alivio relativo a las arcas fiscales.

SITUACION ECONOMICA EXTERNA.

La situación económica externa, también tiende a agudizarse, ya que deben iniciarse las conversaciones para renegociar la deuda externa, pues se estima que los países acreedores impondrán condiciones duras al Gobierno por no haber cumplido con los compromisos contraídos en la primera renegociación.

Además, estas conversaciones pueden producir fricciones de importancia entre los partidos de Gobierno, por cuánto un sector, el PS. apoyado por parte del MAPU, MIR y posiblemente IC., desean aplicar políticas diferentes a los países acreedores y sólo se firmen convenios con los otros países acreedores donde estiman obtendrán facilidades factibles de cumplir.

APUNTES DE J.R.(viernes 09.05.1973)

El Gobierno ha iniciado conversaciones con USA. las que se intensificarán en el mes de mayo para aplicar el convenio del año 1914 que permitiría solucionar las diferencias existentes entre los dos países, recurriendo a un tercero, si fuera necesario. La idea es excluir momentáneamente de las conversaciones los problemas originados por la nacionalización del cobre.

En cuanto a posibilidades de préstamos de envergadura por países de la órbita comunista que permitirían dar un respiro al Gobierno, se estima improbable ya que el Presidente Allende en su viaje a Rusia, sólo logró préstamos que solucionarían los problemas hasta abril. Pueden esperarse sólo préstamos comerciales de poca monta como los obtenidos por Almeyda en su última gira a los países asiáticos.

POLITICA NACIONAL.

En este punto se harán separadamente algunos análisis de política interna que afectan a los partidos de Gobierno y de la oposición.

PARTIDOS DE GOBIERNO.

GENERALIDADES.

Conocidos los resultados de las elecciones, los partidos estuvieron de acuerdo en considerarlos que el triunfo había sido extraordinario por cuánto en dos años y meses de la ascensión al Gobierno, habían logrado superar los porcentajes obtenidos en la elección presidencial, caso único en la historia, lo que se podría traducir como un apoyo al programa de la Unidad Popular, el que debía mantenerse sin modificaciones y cambios y la unidad de los partidos era fundamental para su logro.

Pese a las declaraciones anteriores, se puede aseverar que subsisten diferencias profundas entre sectores de la UP., las que tenderán a agudizarse en los próximos meses.

Estas discrepancias que inicialmente se detectaron entre el PC. y el PS. como diferencias tácticas para llegar al cambio de la estructura económica del país, pareciera que son diferencias fundamentales, por cuánto el objetivo final sería la preminencia de una de estas corrientes sobre la otra lo que se deduce del siguiente análisis:

PARTIDO COMUNISTA.

El partido comunista, apoyado por el PR. y una fracción del MAPU, a partir del pleno de Lo Curro y reiterado después del paro de octubre y materializado con el Proyecto Millas en que se delimitan las áreas sociales, desea iniciar una etapa de consolidación. Esta etapa consiste en afianzar su posición dar sensación de seguridad, estabilidad y confianza a la industria y comercio para llevarlos a invertir sus utilidades, captar también la confianza de los agricultores para una mejor producción, y por último reflejar hacia el exterior especialmente a los países latinoamericanos, una imagen de un partido respetuoso de las leyes y de la constitución.

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

Esta política además, le permitirá obtener el apoyo de otras corrientes políticas, DC., que le cooperarán en el logro de su objetivo y les dará tiempo para captar las bases trabajadoras de su corriente ideológica.

Otro de los objetivos de esta etapa, sería una mayor infiltración en las bases de las FF.AA., al darle a sus mandos una mayor participación en el Gobierno y en aspectos de desarrollo del país, ésto último una intranquilidad manifestada especialmente por los Oficiales jóvenes.

Es probable que parte de esta política obedezca a instrucciones formales.

PARTIDO SOCIALISTA.

El PS., apoyado por parte del MAPU., IC., y del MIR, aunque no forma parte del Gobierno, no aceptan esta etapa de consolidación, y ahora con mayor razón al saber, después de la elección, que cuenta con un buen respaldo, desean seguir avanzando en el cambio estructural del país, sin preocuparse del costo económico que pueda tener. Además han alentado al MIR. en su idea de crear un Gobierno alternativo del pueblo el que tendrá el poder de las masas. Este Gobierno alternativo cooperaría con el Gobierno establecido, pero exigen que todos los proyectos y medidas que tome el Gobierno establecido, cuente con su aprobación previa.

Estas discrepancias que anotamos para el partido socialista y el comunista, últimamente se hicieron presente en el seno del MAPU. donde se ha producido una división. Una dirigida por G. que se identifica con el PC. y la otra, encabezada por Garretón que se aproxima al PS.

Esta situación creada en el MAPU., podría considerarse como un experimento a baja escala del PC., para estudiar las reacciones que podrían producirse al concretarse sus discrepancias con el PS.

De ser efectivo, podríamos esperar un fuerte sismo en la Unidad Popular que llevaría al PS. (fracción Allende) a abandonar el Gobierno y, apoyado por la actual organización del MIR., provocar situaciones de enfrentamiento cuya magnitud no es dable presumir, pero que de alcanzar una intensidad significativa, podría obligar a las FF.AA. a enfrentarlos.

PARTIDOS DE OPOSICION.

Los partidos de oposición en su fase inicial de la campaña electoral se fijaron como meta los 2/3 de las Cámaras para acusar y destituir constitucionalmente al Presidente de la República. Pareciera que esta forma de llevar su campaña fué errónea, por su espíritu revanchista, y sólo sirvió para restarles votos y crearles problemas post-electorales, pues al quedar lejos de esta meta, los diarios de Gobierno lo han explotado para asignarles una derrota electoral a la vez que ellos se asignan una gran victoria.

Por otra parte, se han empeñado en crear problemas entre los partidos para producir división y alejamiento entre ellos. Si logran esta ruptura en la oposición, su tarea de Gobierno se verá ampliamente facilitada, de aquí entonces la necesidad de evitar por todos los medios que esta campaña fructifique.

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

GREMIOS.

Los gremios se han demostrado aparentemente tranquilos, huelgas producidas son de carácter particular, afectando a algunos bancos e industrias, tanto del área social como particular.

Esta aparente tranquilidad podrá desaparecer si continúan los problemas del desabastecimiento y el proyecto de reajuste es aprobado restringiéndole su poder adquisitivo,

Escapa a lo anterior el gremio de los transportistas sobre quienes la prensa adicta al Gobierno ha estado sindicando como preocupados de promover un nuevo paro, lo que ha sido rotundamente desmentido por ellos reconociendo eso sí, que el Gobierno, al no cumplir sus compromisos de octubre y tomar medidas en el transporte que le son altamente lesivas, los quieren empujar al paro.

FUERZAS ARMADAS.

A las Fuerzas Armadas las analizaremos bajo dos aspectos:

a) Participación en actividades del Gobierno.

b) situación interna.

La participación en el Gobierno no ha experimentado variaciones especiales.

En el escalón Ministro, el de Minería y Obras Públicas han continuado laborando, sin que trascienda a la opinión pública comentarios que merezcan un análisis especial.

En cuanto al Ministro del Interior, ha habido reconocimiento unánime sobre su correcto desempeño en el acto eleccionario. La prensa de Gobierno, a raíz de los reclamos de la oposición por posibles alteraciones en los resultados de la elección, han querido indisponerla con las FF.AA., aduciendo que esos reclamos afectan la honorabilidad de las FF.AA.

SECRETARIA DE DISTRIBUCION.

Como se ha dicho, el Presidente Allende centró la responsabilidad de la distribución de los alimentos esenciales en esta Secretaría, cuyos puestos principales fueron cubiertos con personal de las FF.AA.

El General Bachelet, al hacerse cargo de su puesto, hizo presente que su primera y más importante tarea inicial sería conocer lo que se produce en el país, las necesidades y posibilidades de importación para posteriormente efectuar la distribución por los canales normales de distribución.

Para cumplir con esta tarea, era de gran utilidad la cooperación de las JAP's, en especial el empadronamiento de las poblaciones y en el asesoramiento en la distribución.

Mientras se desarrollaban las tareas de organización, el Gerente de Graham, el secretario de la línea dura Luis Inostroza, hizo declaracio-

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

nes de que dicho organismo, a través de los Almacenes Montserrat, estaba distribuyendo con mucho éxito las Canastas Populares en la población Lo Hermida. Estas canastas eran armadas en los Almacenes Montserrat y entregadas a las JAP's para su distribución.

Esta declaración molestó al General Bachelet quién obtuvo que el Sr. Inostroza fuera removido de su puesto y fué reemplazado por otro socialista de la línea más blanda, Julio Stuardo, el que no contó con la aprobación del MIR. que se tomó el local obligando a su reemplazo inmediato. Esto sucede el 23 de febrero.

El directorio de Distribuidora Graham, que preside el Comandante Parodi y a instancia del MIR. designó a Jauregui como gerente. El Comandante Parodi, en conocimiento del candidato del MIR. para ocupar este puesto, conversó con los directores que representan a los particulares para oponerse a esta designación, por no estimarlo idóneo para el puesto. Curiosamente, al efectuarse la votación, estos representantes votaron en blanco y la designación fué aprobada con el voto en contra del Comandante Parodi.

El Comandante Parodi, ante esta situación y de acuerdo con lo conversado con el Comandante en Jefe de la Armada, antes de recibirse del puesto, le presentó su renuncia haciéndole presente que no podía prestarse a ser pantalla de las maquinaciones que se producían en esa Distribuidora. Para continuar, solicitaba se le dieran atribuciones ejecutivas que le permitieran actuar. El C.J.A. le solicitó que retuviera su renuncia hasta después del 4 de marzo en que se definirá su actuación.

En febrero, el Presidente Allende reúne en La Moneda a representantes de las JAP. para dar a conocer el reglamento elaborado por Bachelet sobre atribuciones de las JAP. Esta cartilla, en que entre otras cosas delimita las atribuciones de las JAP. relegándolas a funciones de asesores, es observada de inmediato por algunos de los representantes de las JAP. presentes en la reunión.

Posteriormente el MIR., en su diario El Rebelde, en varios artículos critica esta cartilla y hace presente que no la aceptarán. Según el MIR., son las JAP. los organismos que deben efectuar funciones de distribución y control.

La fuerte oposición del MIR., en este sentido hace suponer que el General Bachelet tendrá que modificar su política en este sentido y autorizar que al menos en esas poblaciones la distribución la hagan las JAP. Su oposición traería serios problemas al Gobierno lo que, a no dudar, tratará de evitar.

Quedaría por resolver el problema del Comandante Parodi quién habría manifestado que por ningún motivo transiguería.

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1975)

CONTINUACION DE LAS FF.AA. EN EL GOBIERNO.

Antes de la elección, el General Prats había manifestado que una votación en que el Gobierno obtuviera entre el 38 y 50%, lo interpretaba como una situación estática, sin variaciones y, que por lo tanto, al no producirse cambios sustanciales, nada impediría que las FF.AA. continuaran colaborando con el Gobierno como lo habían hecho hasta la fecha.

También se ha tenido conocimiento que la reunión de Porta, Montero y Ruiz días antes de las elecciones, el C.J.A. y el C.J.FACH. habrían hecho presente a Prats que no estaban de acuerdo en continuar en el Gobierno, donde había un partido, el socialista, que tenía contactos directos con el MIR., de características absolutamente revolucionarias, lo que comprometía el prestigio de las FF.AA. Esta reunión tuvo matices bastante violentos por cuanto Prats no coincidió con sus colegas por lo que se planteó el problema al Presidente Allende.

La resolución de Allende sobre esta materia no ha sido conocida, pero sí trascendió un comentario de Montero en el sentido de que su posición ante el Presidente había sido tan dura que seguramente le significaría el retiro de la Institución.

De materializarse la salida del Almirante Montero, se prevee su reemplazo por el Almirante Arellano lo que acarriaría el retiro del Almirante Huerta y del Almirante Merino, retiros que no producirían mayores intranquilidades en la Armada.

En la Armada se estimaba y se sigue estimando que las FF.AA., terminado el acto eleccionario, deben abandonar sus tareas gubernamentales ya que las causas que obligaron a participar habían desaparecido. Además, su presencia estaría permitiendo al Gobierno reflejar hacia la opinión pública y al exterior una imagen de prestigio y de concordancia con sus ideas marxistas. Este último aspecto es de especial consideración pues facilitaría la infiltración comunista en sus filas, especialmente en la tropa.

Parecería que la FACH. tiene una apreciación similar.

Se estima que la continuación en el Gobierno, sólo podría obedecer a causales especiales y siempre que se les dieran más atribuciones.

De lo anteriormente expuesto y de la lectura de los diarios de Gobierno, es posible determinar que la permanencia de las FF.AA. en el Gobierno no sólo es agradable, sino que contribuye a los objetivos del Partido Comunista. En cambio los Socialistas desean ardientemente que los Institutos Armados hagan dejación de sus funciones de gobierno a la mayor brevedad, por estimarlas un obstáculo para continuar con su plan de transformaciones aceleradas.

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

PARTICIPACION EN GOLPE DE ESTADO.

En cuanto a la participación directa en un Golpe de Estado para derribar al Gobierno, el General Prats ha sido enfático y tajante en manifestar que nada ni nadie los embarcaría en una aventura de ésta índole. A pesar de que se sabe que el General Prats es una persona ambiciosa, se le puede dar crédito a esta declaración por las razones que se aducen:

1o. El Ejército fué embarcado en aventuras políticas el año 1930. Le costó muchos años en borrar esta mala imagen ante la opinión pública. Además los políticos que pudieran embarcarlos en esta aventura, serían los primeros en condenarlos por "gorilas".

2o. El estado económico de Chile es tan deplorable, que obligaría a grandes esfuerzos y sacrificios para sacarlo de esta situación, esfuerzos y sacrificios que seguramente no serían compartidos por la ciudadanía si ellas toman la iniciativa.

Esta idea del General Prats de no embarcarse en aventuras políticas, pareciera que fuera la "Doctrina del Ejército" pues idéntica versión se ha tenido de los labios de un General en servicio activo.

El General Prats estima que las FF.AA. podrían asumir las funciones de Gobierno solamente si son llamadas a controlar alguna situación de emergencia que pudiera provocarse en el país por alguna agrupación política o gremial pues en esta circunstancia contarán con simpatías y colaboración de la opinión pública.

ASPECTOS ECONOMICOS EN LAS FF.AA. A CONSIDERAR.

Los problemas de divisas y créditos que sufre el país, se han hecho sentir también en las FF.AA. Ha trascendido que la Armada tuvo dificultad en cumplir con el pago de la cuenta que vencía en marzo por las naves que se construyen en Inglaterra. Actualmente la situación sería más aliviada porque se había obtenido de la banca inglesa un préstamo de 10.000.000 de libras esterlinas.

Si bien este aspecto puede estar superado, es necesario detenerse un momento en la situación económica del personal.

Como ya se dijo anteriormente, el Gobierno proponía un aumento del 45% de los suéldos, con un tope de tres vitales para compensar el alza oficial del aumento de costo de la vida, el que dista mucho del alza real que se está viviendo.

Si consideramos que los suéldos en las FF.AA. siempre han sido bajos, es permisible suponer que a corto plazo la solución económica del personal y oficiales jóvenes llegaría a ser realmente aflictivo.

Si se suma a lo anterior que también sufren en sus hogares los problemas del desabastecimiento, pues se ha sabido que los almacenes creados especialmente para satisfacer sus necesidades fundamentales, no han funcionado eficientemente (por lo menos en la Armada), no es aventurado suponer

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

que estos dos aspectos crearán situaciones de descontento las que pueden desembocar en manifestaciones que se extioricen al exterior y que si afectan a las tres Instituciones, sus consecuencias pueden ser mayores que simplemente manifestaciones de descontento.

(No se analiza la situación internacional, pues ella no tendría efectos inmediatos).

CONCLUSIONES.

Lo expuesto anteriormente, permite llegar a ciertas conclusiones, indicar políticas a seguir u objetivos que deben alcanzarse.

a) Existe la posibilidad que las diferencias de fondo entre el PC. y la fracción de PS. y MIR., se agudicen hasta producir un enfrentamiento.

b) que el Gobierno endurezca su política económica afectando en forma tan seria a los industriales y gremios que los obliguen a un nuevo paro pero, el que también podría terminar en un enfrentamiento.

c) que la situación económica se agudice y afecte en forma tal a las FF.AA. que originen un movimiento en sus mandos medios y bajos, que obliguen a sus mandos a actuar

Sin entrar a un análisis detallado de estas tres posibilidades, se puede concluir que lo más conveniente, y ante la imposibilidad de vislumbrar una solución armoniosa, es que se produzcan los siguientes casos:

a) Obligarían a actuar a las FF.AA. contra el PS. y extrema izquierda.

b) Se verían obligadas, una vez sofocados los brotes de insurrección, a permanecer por algún tiempo en el Gobierno (dos a tres años).

c) En su actuación se verían respaldadas por la oposición.

d) Si bien es cierto que no se retrotraerá la situación a la existente al 3-XI-1971, se paralizaría el avance hacia el cambio estructural del país.

Para facilitar que se produzca esta situación, sería conveniente cumplir con las siguientes tareas:

a) Tratar de que las FF.AA. abandonen sus funciones de gobierno a la mayor brevedad: prensa, contactos personales.

b) Resaltar la opinión que tiene el MIR. respecto a las FF.AA. en general y en particular en el cumplimiento de su tarea de la distribución de los alimentos en particular (prensa).

c) Incentivar las diferencias que existen entre el PC. y PS. para llegar a la mayor brevedad al punto de ruptura (prensa).

d) Fomentar la unión entre los partidos del CODE.

e) Analizar lo que significa el aumento de sueldos para las FF.AA.

f) Impedir que los gremios puedan declarar una huelga antes de que se produzca la ruptura.

g) Preparar desde ya un equipo de técnicos idóneos que puedan fa-

APUNTES DE J.R.(viernes 09.03.1973)

cilitar el desempeño de las FF.AA. si asumen el gobierno.

XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX